

# LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 3 DE ENERO DE 1925

NUM 1816

TOROS Y TOREROS

## INETE TAURINO DE AYER Y HOY

os disecados — La prisa loca — El ruedo convertido en casa de empeños — El primer matador  
erillas — Asombrosos heroísmos de Chester — Un artístico par de Ramitos — Cuatro pasés de Na-  
posal de "Serenito" — La segunda parte del sainete — La corrida de mañana — Almanséño y Mellaito

O parramads en la arena.  
Al que no le arrastraba  
la faja se le caía una me-  
da, y el que no había  
perdido los dos zapatos,  
había perdido la noción  
de la existencia.

El primer matador co-  
muleta, se puso  
antel toro y al pri-  
er se estalló el ca-  
lisp. Torero y mu-  
desaparecieron entre  
pas del toro. El  
toro renunció a la  
rit, se encendió en el  
delero del sol y dejó  
stro Gaona en salie-  
era se las entendera  
el enemigo.

Hubo un toro que se  
al corral sin que na-  
pudiera clavarle una  
derilla ni por el rabo.  
da la cuadrilla inten-  
tó banderillar, y el to-  
ro se burló de todos y  
cuando se fue se iba  
riendo.

### EL HEROE DE LA TARDE

El gran héroe de la  
tarde de ayer fue el asom-  
bros y piramidal Ches-  
ter. Estuvo valiente hasta  
el heroísmo. Cuando  
salió el primer toro Ches-  
ter se arrodilló en medio  
de la plaza, y se pasó  
toda la tarde arrodillado.  
Hasta lo vimos arrodil-  
lado dentro de un bur-  
ladero.

Y eso que en una de  
sus arrodilladas le dió el  
oro una pateadura como  
para quitarle el sentido;  
pero que si quieres  
penas lo dejó el toro, ya  
estaba Chester arrodilla-  
do de nuevo. ¡Es mucho  
Chester este fenómeno!  
En vez de darle por el  
oreo, le da por la iglesia,  
en vez de ser el primer  
cristián entre los tores,  
hubiera sido el primer  
torero entre los sa-

### LA TROMPADA LIBRE Delicias del alcoholismo

Esa costumbre de no detener a los que riñen en  
medio de la calle durante los días de las fiestas, es  
una costumbre malísima, indigna de ningún pue-  
blo culto. De ese modo, las personas decentes,  
están expuestas a la impertinencia y a la violencia  
de los malcriados, pendencieros o borrachos.

Sobre todo de los borrachos. Anoche ofrecían  
las calles y los parques un espectáculo tristísimo.  
Daba una pena inmensa ver tantos hombres jóve-  
nes con los ojos inyectados y desorbitados, desti-  
lando una repugnante baba de whisky, llenándose  
la boca con todas las inmundicias del lenguaje,  
atropellando a las señoritas, insultando a los caba-  
lleros, burlándose de la policía, poniendo en ridículo  
la cultura de su pueblo, desacreditando la ciudad  
en que viven.

La noche del lunes y la de ayer fueron dos  
noches desastrosas. En el Parque Morazán, como  
a las nueve se produjo una bronca colosal con su  
correspondiente alarma general, y vimos aun  
desdichado joven con toda la cara ensangrentada.  
Momentos después, otros dos jóvenes se debatían  
a batacazos como perros rabiosos en un corro de  
papanatas que contemplaban aquello como una  
riña de gallos.

Poco más tarde, en un café atestado de públi-  
co y en presencia de los jefes de la policía, un bo-  
rracho insultó a las madres de todos los presentes.

Por todas partes surgían anoche riñas y es-  
cándalos. ¿Cómo es posible que eso se tolere sin  
ningún correctivo? ¿Cómo es posible que a los  
alcoholizados y mal educados se les dé carta blan-  
ca para que manchen con sus ignominias la belleza  
de estas fiestas populares? Cosas son estas que se  
cuentan y no se creen, se ven y no se comprenden.

Precisamente en los días en que más corto se  
debe atar a la gente maleante, es cuando se les da  
rienda suelta y se les consiente que desaten sus  
malos instintos sin imponerles ningún correctivo.

Las autoridades que tales cosas consienten,  
le hacen a su pueblo un flaco servicio.

Eso no debe ser y no será. Para otra vez  
hablaremos con tiempo, y no se tolerará ese liber-  
tinaje estúpido que viene a manchar el buen nom-  
bre de esta capital, que goza justa fama de culta y  
de amable. Y esos nobles títulos hay que mante-  
nerlos más que nunca en estos días en que tantos  
turistas extranjeros pasean por nuestras calles.

### Las fiestas y el turismo

Cada vez nos convencemos más y mejor de que  
San José podría ser un gran centro de turismo, si  
estas fiestas amables se organizaran con dinero  
suficiente con mejor gusto y con novedades. Sobre  
todo, habría que gastar una gran cantidad de dinero,  
que cuanto más dinero bien gastado se emplea en  
las fiestas, mayores utilidades obtiene la ciudad.

Cabalgatas artísticas o históricas, batallas de  
flores, cosos de un solo color, (blanco, rojo, azul o  
verde) bailes típicos con bailadores profesionales,  
concursos de canciones populares, una "Fiesta de  
Flor" al estilo de los juegos florales, un Certamen  
Musical con todas las bandas y orquestas que  
se obtener, un par de buenas corridas de  
toros. ¡Son tantas las cosas que se podrían  
hacer! Y propagándolas con tiempo por medio  
de folletos y carteles artísticos en el extranjero,  
para atraer a los turistas de los Estados Unidos se traería a

delantero, pero muy artís-  
ticamente ejecutado.

Nacional quiso torear  
de muleta y dio cuatro  
pasés limpios y valientes;  
pero dió otros muy feos  
que no hubiésemos queri-  
do verlos.

De "los diez" se distin-  
guió uno que creo que se  
llama "Serenito". Puso  
un par colosal a la media  
vuelta, pasando por la  
cara del toro y saliendo  
por el lado contrario. Si  
pudiera repetirlo siempre  
que quisiera, sería algo  
muy notable.

### HOY LA SEGUNDA PARTE

Como las películas en  
series, esta tarde conti-  
nuará la segunda parte  
del sainete taurino que  
empezó ayer.

Los que quieran em-  
pezar el año riéndose no  
dejen de ir a la plaza.  
Hay allí risa para todo  
el año. El programa no  
miente Aquello es jo

### LA CORRIDA DE MAÑANA

Mañana se celebrará  
una importante corrida  
de toros, en la que actua-  
rán de matadores Pedro  
Espejo y Litri. Este últi-  
mo hace mañana su  
debut y a despertado  
mucho expectación entre  
los aficionados.

### ALMANSEÑO Y MELLAITO

Mellaito de Málaga ha  
firmado un contrato con  
la Empresa para debutar  
el domingo 11 del actual.

Anoche nos dijo Rodó  
que él desea que Almansé-  
ño toro ese domingo.  
De modo que, si no  
surge ninguna dificultad,  
la combinación será: Al-  
manséño el torero de la  
bulla y Mellaito de Má-  
laga como debutante.

Un cartel interesante  
para llenar la plaza.

## Informaciones

### En la Plaza Víquez

Durante cuatro días, el  
centro de las diversiones  
en las horas de la tarde  
ha sido la Plaza Víquez.

Las capeas públicas  
que allí se verificaron,  
atrajeron un público in-  
menso.

Como la afición a los  
toros es aquí muy gran-  
de y ahora está en auge,  
más de dos mil indivi-  
duos salieron a ver si  
eclipsaban al Almanséño  
en el arte de torear.

Los batacazos fueron  
incontables y casi todos  
se debieron a la facilidad  
con que los Machaquitos  
disecados se atropel-  
laban unos a otros.

Afortunadamente no  
hubo ninguna desgracia  
que lamentar.

### Bienvenida

El miércoles, en carro  
especial agregado al tren  
que salió para Limón,  
partió nuestro director  
don Enrique Fonseca  
Zúñiga en compañía de  
varios familiares, que  
fueron a recibir a la

lia Zúñiga Coronado q'  
llegaba de Guatemala.

LA PRENSA se com-  
place en saludar a la dis-  
tinguida señorita, y le  
desea muchas felicida-  
des por el feliz arribo a  
Costa Rica.

### Un bonito carnaval para las retretas de hoy y mañana

Tenemos noticias que ha-  
biendo llegado, a un precio  
demasiado alto las perfuma-  
doras y también los abusos  
que se están cometiendo,  
teniendo este artículo con  
ácido fénico, la sociedad es-  
tá dispuesta para las retre-  
tas de esta noche y mañana  
efectuar como especie de  
carnaval tirando solamente  
confetti y serpentinas.

Nos parece muy buena la  
idea, por la economía que  
se tendrá, puesto que este  
artículo cuesta el ciento por  
ciento menos y podrá estar  
al alcance de todos.

### EL NUMERO 17

es el del Teléfono de LA  
PRENSA, lo que se po-  
ne en conocimiento de los  
anunciantes, suscritores y  
favorecedores de esta em-  
presa.

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

DIRECTOR -- GERENTE  
ENRIQUE FONSECA ZUNIGA

REDACTOR:  
BERNARDO MERINO

ADMINISTRADOR:  
RAFAEL FONSECA CALVO

Agente General de Anuncios: BELISARIO LORIA

EDITORES:  
SOCIEDAD "GERMINAL"

JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO

Teléfono 71 - 7° Av. Este N° 344 - Apartado P

## Nota del día

AL PASO DE LOS AÑOS

### La cabalgada de los siglos

Allá va el Tiempo, el Judío errante de la eternidad, el que ha presidido y presidirá todas las edades, el que está por encima del bien y del mal, de la verdad y de la mentira; el que existía antes de la vida y continúa existiendo después de la muerte. Nadie sabe de dónde viene, todos ignoran a dónde va. ¿Cuándo nació? ¿Quién lo engendró? ¿Qué es el tiempo? Preguntas formidables, que nadie ha sabido contestar; misterio más profundo que el nacer y el morir. Llegaremos a saber qué es la vida y qué es la muerte; pero nunca sabremos qué es el Tiempo. Es un secreto que escapa a todo análisis, que se burla de todas las investigaciones; que ya existía antes de formarse el mundo y existirá lo mismo después que se apague el sol.

Asistió el Tiempo al origen creador de todo. Su espíritu llena el Universo; los elementos son sus prisioneros, los que bajo su dirección todo lo agitan y todo lo consumen, convirtiendo el espacio en un campo ilimitado de eterna pelea, donde los mundos caen en ruinas para que de sus escombros salgan mundos nuevos; donde tras la vida va siempre la muerte, y del seno de la muerte resurge siempre la vida.

Todos, todos somos esclavos del Tiempo. Inútil es toda rebeldía, inútiles nuestros amores y nuestros odios, nuestras simpatías y nuestros rencores, los vicios y las virtudes, las pasiones y las ideas. No podemos romper nuestra cárcel; no es posible escapar de las garras del Tiempo que nos encierra, nos sostiene y acaba por devorarnos, sin que nada ni nadie se libre de sus engranajes trituradores.

¿Tiene el Tiempo leyes o reglas? ¿Marcha hacia adelante o viaja hacia atrás? ¿Tiene una finalidad determinada o camina a ciegas, sin saber nunca adónde va? ¿Quién contesta? Nadie, porque nadie supo oír nunca la voz de las Horas en procesión, el aleteo del Tiempo que pasa volando sobre nuestras cabezas en la silenciosa solemnidad de la noche quieta y clara.

El Tiempo, sin principio ni fin, es todo y es nada. Si miramos al pasado, por muchos siglos que imaginemos, no habrá otros siglos delante? Y por muchos siglos que amontonemos en el porvenir no habrá otros siglos detrás? ¿Dónde están las matemáticas para medir toda la grandeza del Tiempo? ¡Pobres números que sólo nos sirven para las cosas pequeñas! También la Aritmética se evapora y desaparece en la eternidad del Tiempo.

En la perdurable cabalgada de los siglos; en ese torbellino de los años que pasan sin descanso, miles de generaciones se precipitan sobre otras, persiguiendo a las que fueron, para dejar de ser a su vez, cediendo el paso a las que llegan en esa corriente de humanidad que va perpétuamente desde las cunas a los sepulcros, para volver en corriente subterránea y misteriosa desde los sepulcros hasta las cunas. Y en este continuo rebullir de generaciones y edades, crea imperios el genio del hombre para destruirlos después con la furia de la guerra; forja ideales sin blimes que luego abandona como a grandes mentiras; engendra dioses que más tarde arrinconan para sustituirlos con otros nuevos y flamantes entre las críticas de las nuevas edades. Y allá van quedando, desvanecidos en la neblina de los años, imperios y pueblos, ideales y fetiches que fueron un día fuertes y respetables y habían llegado a considerarse invencibles y eternos.

Optimismo y pesimismo, todo es igual ante la realidad incomprendida. Ilusiones y esperanzas tienen el mismo valor que el humo del cigarro. Caen sin cesar los minutos y los días, los años y los siglos, y esa lluvia incansable de auroras y crepúsculos, borra en el mundo las huellas de nuestros mayores, sus obras y su creencias. Y los hombres, que no se conocen así mismos, quieren conocerlo todo; pretenden comprender el misterio del Tiempo y del Universo, cuando no han podido comprender el misterio de su corazón.

Así somos de pequeños en la ridiculez de nuestro orgullo.

BERNARDO MERINO

## Nuevo Directorio del Municipio

Se cambió al Secretario — Se instalaron las comisiones técnicas

El primero del corriente, conforme a lo dispuesto por la ley, se verificó la instalación de municipalidades.

La de San José quedó integrada así:  
Presidente Dr. Alejandro Vargas Araya.

Vicepresidente, Lesmes Sáurez.  
Secretario, Aurelio Salazar.

También se instalaron las comisiones técnicas, de la siguiente manera.  
VIAS PUBLICAS

Presidente, Ingeniero Ricardo Pacheco Lara.  
Vicepresidente, Ingeniero Rafael Tristán.

Secretario, Fulgencio Díaz.

SANIDAD  
Presidente, Dr. Carlos Pupo.

Vicepresidente Dr. G. Odio de Granda.

Secretario, Francisco Arias.

CLOACAS y CAÑERIA  
Presidente, Ing. Luis N. Fournier.

Vicepresidente, Ingeniero Juan Matamoros.  
Secretario, Manuel Fallas.

Fué removido el Secretario de la Corporación don Gonzalo Zayas Bazán.

Al acto de instalación del Municipio concurrió el señor Eduardo Pochet, quien obtuvo dos votos para Vicepresidente: el de los Sres. Vargas Araya y Sáurez.

Se opusieron a la remoción del secretario señor Zayas Bazán, los señores Hernández y Granados, quienes hicieron manifestaciones honorables para el funcionario que se declaró cesante.

GRAN FABRICA DE REFRESCOS GASEOSOS DE TODAS CLASES

## LA MEJOR

Situada en la Calle 5ª, entre Avenidas 6ª y 8.ª Sur  
Propietario, JUAN LUIS CAMPOS  
Teléfono Núm. 190. SAN JOSÉ. Apartado Núm. 935

## LIBROS NUEVOS

ENFERMA DE AMOR, por Antonio Guardiola

La Casa Editorial Fello y Susanna, de Barcelona, siguiendo la labor emprendida de dar a la estampa una colección de novelas escogidas de autores nacionales y extranjeros, acaba de publicar esta hermosísima novela.

Ninguna obra más apostófica, más emocionante, ha salido de la pluma de Antonio Guardiola que la que hoy ponemos a la venta.

"Enferma de Amor" es una bellísima narración, cuyo interés no decae un momento desde la primera página del libro. La historia de una mujer inmensamente delicada y espiritual, que sedienta de amor purísimo y de ideales nobles, es víctima del egoísmo de un hombre que fue bueno, constituye el fondo de esta obra, en la que Antonio Guardiola alcanza la plenitud de sus facultades literarias. Ni en "El Cura", ni en "¡A la Plaza!", ni en "Los Caldos", ni en "Los Atormentados", ni en ninguna, en fin, de sus anteriores creaciones, alcanza Antonio Guardiola el grado de emoción y de interés que ha sabido dar a esta novela, de corte modernista.

"Enferma de Amor" es, al mismo tiempo que una novela psicológica y espiritual, un acervo análisis del ambiente moral que ha dejado la Gran Guerra.

"Enferma de Amor" es un libro que conserva desde el principio al fin una pulcritud en el lenguaje y en el asunto que hace sea una novela que puede ponerse en todas las manos.

No deje usted de leer "Enferma de Amor", en la seguridad que ha de encontrar en esta obra de Antonio Guardiola un libro modernísimo, pulcro y elegante, donde la ironía y el "savoir faire" del joven autor de "El Amor del Alma" se completan con una hermosa belleza, un apasionante interés y una copia maravillosa de la realidad de la vida.

De venta en la Dirección de LA PRENSA Precio \$ 3.50

Habiendo llegado Balsa Blanca extranjera se venderá a mitad del costo  
Un colón libra  
ALMACEN de Tomás Fernández

Papel marca "El Pino". El preferido de los fumadores.  
Almacén la Magnolia

QUININA EN FORMA SUPERIOR NO AFECTA LA CABEZA  
Este producto de un efecto rápido y laxante, es AXATIVO BROMO QUININA es superior a la Quinina ordinaria. No produce nerviosidad, ni malestar en la cabeza. Tensease en cuenta que sólo hay un "Bromo Quinina". La firma de E. W. GROVE en cada cajita.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas  
Lager grande y pequeña

## TRAUB

Doble Grande y...

## En la entrada de

LOS ARTISTAS ESPAÑOL... UNA MANIFESTACION INTERNACIONAL

La noche de fin de año, a las doce en punto, los artistas de la Compañía Díaz Perdiguero organizaron una manifestación callejera en el Parque de Morazán.

La manifestación se organizó en el Parque y recorrió la parte céntrica de la ciudad. El joven Casio llevaba la bandera española, y presidida por María Alvarez de Burgos, que estaba simpatísimamente, iban delante todas las actrices de la compañía enlazadas del brazo en una fila que llenaba la calle de una acera a la otra.

Detrás iban todos los hombres de la compañía. A los pocos minutos, la manifestación se componía de la

## LA ESPERANZA

ALMACEN DE...

Fábrica de Velas

100 varas al...

APARTADO N° 211

## Saludos

Se encuentra en esta ciudad un buen amigo el Sr. Inspector de Hacienda Barra de Parismina, celino Delgado, a quien complacemos en saludar y deseamos grata permanencia en unión de su estimable familia.

Procedente de Puerto Limón ha llegado don Rafael Guillén, a pasar estos últimos días de Olimpiadas. Tenemos el gusto de saludarlo y le deseamos que se divierta bastante.

## LA RELOJERIA

de Alcides

Recibió una gran cantidad última moda en artículos de que realiza a precios baratos de local.

Aprovechen esta ocasión menos del precio de costo, que este mes de diciembre.

BAJOS DEL B...

Avenida...

## Manuel M...

FRENTE AL PALA...

Baratillo de castim...

LOS PRECIOS MAS...

## CONSTANTE

Cien varas al Sur del Hotel Gran variedad de juguetes de discos ingleses. — Todo establecimiento y...

# Rebelión general contra la raza blanca

Berlín.—Francia está evidentemente alarmada ante el peligro de una rebelión de todas las razas que no son blancas en el África Septentrional, incluso las que habitan su propia zona colonial en Argel y en Túnez.

Por temor a este levantamiento y a que surja un nuevo imperio musulmán en el África Septentrional, Francia, con su gran ejército de hombres de color, en esas colonias está iniciando una enérgica campaña de prensa, dando la nota de alarma sobre la situación española en Marruecos, y el peligro de que se propague la turbulencia.

Noticias diplomáticas confidenciales recibidas de Madrid dicen que Francia está preparando a la opinión pública para que comprenda la necesidad de que Francia ocupe la zona española de Marruecos, que hoy están abandonando los españoles, a fin de combatir el contagioso espíritu de independencia del dominio de los blancos, que va acentuándose en Argel y todavía más en Túnez.

Según esas noticias Francia ha indicado de una manera informal a Madrid que los franceses, a fin de evitar la rebelión en sus propios territorios del África Septentrional, rebelión que el completo buen éxito de los rifes y los moros contra los españoles contribuiría a alentar, no pueden permanecer inactivos si España abandona ese territorio.

Un despacho de Madrid, París y Marruecos dice que Abd-el-Krim, el cabecilla de los rifes está convirtiendo rápidamente en una de las figuras centrales del movimiento panislámico, en pro de un Imperio norteafricano.

Las noticias que aquí llegan de Madrid dicen que Francia está tan alarmada ante la posibilidad de que todo el norte del África llegue a sublevarse contra el dominio de la raza blanca que ya se han emprendido gestiones cautelosas respecto a la posible intervención de las tropas interaliadas en los territorios amenazados.

# Las promesas de Santiago Rusiñol

Ocurrió esto cuando el pintor humorista Santiago Rusiñol tomaba parte en las propagandas electorales de sus amigos. Se celebra un mitin en la plaza de un pueblo del distrito de Vich, en vísperas de las elecciones de diputados a cortes. Hablaron varios oradores. Llegó el turno a Santiago Rusiñol, y después de hacer un desmesurado elogio del candidato, dijo que, si llegaba a ser diputado, conseguiría todas aquellas mejoras que el pueblo necesitaba, y fue enumerando muchas de ellas:

—Se construirá la carretera vecinal—dijo;—un edificio para escuelas; tendréis teléfono público y agua potable, y por fin se os construirá un puente.

Una voz interrumpió: —¡Es que no tenemos río! Y Rusiñol, un poco contrariado, pero sin amedrentarse, replicó: —¡Pues conseguiremos que os hagan también el río!

# Actividades para prohibir el trabajo infantil

(Especial para LA PRENSA)

La doceava parte de los niños comprendidos entre los diez y los quince años de edad que hay en los Estados Unidos, o sea 1.060.838, están empleados ventajosamente. De estos niños que trabajan, 641.304 hacen labores agrícolas y 413.549 tienen otras ocupaciones, según el censo de 1920. Como el empadronamiento se hizo en enero, cuando todos los niños estaban en la escuela y ninguno en el trabajo, y como no se incluyeron los niños menores de diez años, de los que hay muchos miles especialmente en las industrias del hogar, la señorita Grace Albott, Directora de la Sección de Niños del Departamento de Trabajo, cree que los informes del censo son inferiores a la realidad.

Por muchos años se trató de poner fin a esta calamidad y algunos estados, respondiendo al sentimiento local, fueron más allá de los otros en materia de legislación infantil. Como se vio que la reforma tardaría indefinidamente si se abandonaba a la iniciativa de los estados y que a menudo la rendición del trabajo infantil tiene amplia demanda en la nación, el Congreso, primero en 1916 y después en 1919, aprobó leyes que ponían en manos del gobierno de los Estados Unidos el control del trabajo infantil. Como la Corte Suprema declaró inconstitucionales y anuló estas leyes, se está haciendo hoy un vigoroso esfuerzo para enmendar la Constitución en el sentido de que el Congreso

enga facultades para limitar, regular y prohibir el trabajo de las personas menores de quince años.

La emienda, si embargo, no es fácil. Se necesita primero que la propuesta de emienda sea aprobada por las dos terceras partes de los miembros que componen las dos cámaras o los dos tercios de las asambleas legislativas de los estados reunidas en convención para este fin. Conseguida la aprobación de la propuesta por tan arduo procedimiento, la emienda sólo empieza a surtir efectos cuando la ratifican las legislaturas de 36 estados aisladamente o en convención. De este modo el cambio de la ley fundamental de los Estados Unidos, que siempre es una cuestión difícil, en el caso de la emienda del trabajo infantil la labor y la energía requeridas para asegurarle el suficiente apoyo en el Congreso, en las legislaturas de los estados y entre los votantes en general adquieren enormes proporciones... Porque la propuesta para impedir que trabajen más de un millón de individuos hoy empleados es una concesión de mucho alcance industrial y económico; además, sus resultados ulteriores se complican con el hecho de que en muchos lugares la emienda se considera como una demanda injustificada puesto que implica la sumisión al gobierno federal de la siempre celosamente guardada soberanía individual de los estados de la Unión.

**Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos**  
**Adela v. de Jimenez e hijos**  
 SAN JOSE — COSTA RICA  
 Teléfono 278 Apatardó 343  
 Fundada en el año 1906 por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez

**ASERRADERO EL LABERINTO**  
 STRUCK & ALVARADO  
 Maderas del país. — Las mejores maderas del Pacifico  
 Surtido variado y seleccionado. — Precios bajísimos.  
 Tiene usted que construir o reparar su casa? No lo haga usted sin antes visitar nuestro DEPOSITO y ASERRADERO. Saldrá SATISFECHO indudablemente.  
 Apartado 741  
 ASERRADERO: Teléf. N° 937 — DEPOSITO: Teléf. N° 539

EN ESTA CASA TODO LO ELECTRICO



OSRAM VENDE KOBERG & Co.

# La cosecha mundial de cereales aumenta

Los países que necesitan importar grandes cantidades de cereales quizá reciban con interés la noticia del aumento en la cosecha mundial de otros cereales, sobre todo hoy que se anuncia una cosecha de trigo inferior a la normal. Aunque es cierto que se confía mucho en el trigo para la alimentación general, las enormes cantidades de otros cereales que se consumen en estado natural o transformados indican que la ligera baja en la cosecha del trigo de este año no es tan grave a causa del notable aumento en la producción de otros granos alimenticios registrado en los últimos años.

Aun tratándose del trigo, la cosecha mundial hasta 1923 supera a la de cualquier año anterior, lo que prueba un incremento de capacidad productiva. El Departamento de Agricultura, que busca por todas partes datos sobre las cosechas de cereales y otros alimentos, calcula que en 1923 las cantidades de trigo cosechadas en todos los países de donde se tienen informes sumaron 3.692.000.000 bushels y son mayores que la de cada uno de los ocho años precedentes. La cosecha de otros cereales también fue mayor en 1922: el centeno, que en muchos lugares sustituye al trigo, llegó a 1.431.748.000 bushels, cantidad que supera a las de los años posteriores a 1916; la avena, a 1.143.000.000 de bushels o sea más que en cualquier año desde 1915; el maíz 4.201.912.000 bushels, más que todos los promedios anuales a partir de 1912. Las 65.500.000 toneladas de arroz que se cosecharon en 1922 en todos los países de los cuales hay estadísticas superan al promedio anual de los pasados veinte años. La cosecha mundial de patatas, un alimento de mucho valor para el hombre, llegó a 3.423.000.000 de bushels en 1923 cantidad que excede al promedio anual de los tres años anteriores. Las mencionadas estadísticas evidencian el hecho de que, por lo general, las cantidades produ-

cidas hoy en todas partes son mayores que las de los años precedentes, especialmente aquellos que siguieron al comienzo de la gran guerra. La agrandada cosecha de cereales de 1923 indica que la capacidad productiva del mundo en granos alimenticios sobrepasa a la de los años posteriores a 1915 y que la temporal disminución de la cosecha de trigo del presente año no es tan grave como lo hubiera sido en el caso de no haber aumentado en años recientes la cosecha de los otros cereales.

En las recientes estadísticas del Departamento de Agricultura sobre la producción norteamericana de cereales hay otro dato de interés para los países importadores de esta clase de alimentos, porque es indudable que los Estados Unidos abastecen no sólo a Europa sino a muchas secciones del Asia. En los informes de octubre recién pasado se ve que las cantidades de cereales cosechadas en este año superan a las de 1923; el trigo, 856.000.000 bushels contra 786.000.000 en 1923; el centeno, 65.800.000 bushels contra 63.000.000 bushels la avena, 1.509.000.000 de bushels contra 1.300.000 en 1923. Para ser exactos debemos agregar que los precios tasados por el Departamento de Agricultura en este año son, por lo general, superiores a los del año pasado.

De lo dicho se infiere que la capacidad productiva de artículos alimenticios, especialmente de cereales, alcanza hoy en todo el mundo un nivel superior al de cualquiera de los años posteriores a 1915 y que la cantidad de alimentos consumida por cada persona en 1923 fue notablemente mayor que la de cada uno de los años que siguieron al comienzo de la gran guerra. Lo cual, por lo menos, reduce los motivos de ansiedad de parte de aquellas naciones que se ven en la necesidad de importar granos alimenticios.

O. P. AUSTIN  
estadista del National City Bank  
F. P. S. NEW YORK

# Turquía tendrá un submarino acabado superior a todos

Constantinopla.—Una compañía alemana ofreció al gobierno turco construir un submarino. Como la construcción de buques de guerra está prohibida en Alemania, una poderosa empresa cuenta con todo el personal necesario, hará los trabajos fuera de la zona afectada por la prohibición.

A continuación damos el éxodo parcial de las más importantes corporaciones alemanas dedicadas a construcciones de carácter militar.

La compañía de motores Diesel está ahora en Schaffhausen, Suiza. La fábrica de baterías eléctricas "Turdo" se halla domiciliada en Nollach, Suiza y en Santander, España. La fabricación de peris-

copios se efectúa en Venlo, Holanda.

Los cañones para submarinos y los torpedos se hacen en Estocolmo y todos los demás trabajos generales de acero se llevan a cabo en Barcelona.

De este modo todo el personal técnico alemán está a salvo y puede seguir fabricando libremente.

Si los alemanes logran firmar el mencionado contrato con el gobierno de Turquía, las piezas serán fabricadas en el extranjero y los submarinos serán montados en Constantinopla.

Cervecera Llave-Estrella y Leona, Caviar Ruso Legítimo Almacén La Magnolia

# Gran Cafe Europa

FRONTE AL TEATRO AMERICA

Refresquería—Restaurant—Repostería  
Siempre lo mejor—Cenas suculentas—  
Comida a toda hora—Gran variedad de  
confites italianos — Precios equitativos

# PLAZA DE TOROS

Domingo 4 de Enero a las 3.30 p.m.

# Segunda Corrida de Toros

Por el artístico y valiente matador de toros

# PEDRO ESPEJO

# Jesus Trinidad a "LITRI"

y DEBUT temerario y emocionante MESTRO

Por primera vez!! La sensacional suerte taurina DON TANCREDO

# El Famoso 33

FRONTE AL PASAJE JIMENEZ -- SAN JOSE C. R.  
Gran surtido de casimires ingleses de pura lana.

# VENTA DE LIBROS

En la Dirección de "La Prensa"

7<sup>a</sup>: Avenida Este, N.º 344, CASA FALCO

Teléfono 71 — Apartado P.

OBRAS DE R. PEREZ DE AYALA

A \$ 3.50 el tomo

No el signo de Artemisa, novela

La vida en un colegio de jesuitas, novela

Delirio y Avolonia, poemas

Prometeo: Luz de domingo: La caída de los limones, tres novelas poéticas

Hermann encadenado. El libro del espíritu y del arte italiano

Las máscaras, ensayos de crítica teatral, 2 tomos

Delirio y Avolonia, novela

El sendero andante, poemas

Luna de miel, luna de miel, novela

Los trabajos de Urbano y Simona, novela, continuación de Luna de miel, luna de miel

El ombligo del mundo, novela

Cuarto menguante, novela, \$ 0.30

OBRAS DE PLATON

El estado o la República, 2 tomos

\$ 7.00

OBRAS DE LUIS ARAQUISTAIN

A \$ 3.50 el tomo

El peligro yanqui

España en el crisol

Las columnas de Hércules, farsa novelada

El archipiélago maravilloso, novelas

La República de los Soviets, Luis Araquistain, \$ 1.00

OBRAS DE MANUEL UGARTE

A \$ 3.50 el tomo

La novela de las horas y de los días

El crimen de las máscaras, novela

OBRAS DE JOSE S. ALVAREZ

A \$ 2.50 el tomo

Cuentos de Fray Mocho

Salero criollo

Memorias de un vigilante

Cuentos, a 40 céntimos ej.

OBRAS DE RAMON GOMEZ

DE LA SERNA, a \$ 3.00 el tomo

El circo

El chalet de las rosas, novela

La malicia de las acacias

OBRAS DE P. MARGUERITE

A \$ 3.00 el tomo

Mi grande

La fuerza de las cosas

OBRAS DE GABRIEL ALOMAR

A \$ 3.50 el tomo

La política idealista

La guerra a través de un alma

Verba, prólogo de Azorín

OBRAS DE MAXIMO GORKI

A \$ 2.50 el tomo empastado

Tomás Gaudí

Cain y Artemio

Los tres

Los caídos

Los vagabundos

La angustia

En la catedral

Escritos filosóficos y sociales, rústica, \$ 1.50

Cuentos de Italia, rústica, \$ 1.50

OBRAS DE ANTONIO ZOZAYA

La guerra de las ideas, \$ 3.00

Las auroras, \$ 3.00

El libro del saber doliente, \$ 1.25

Los amores muertos, \$ 0.30

OBRAS DE JUAN RUSKIN

Las piedras de Venecia, pasta, \$ 5.00

Estudios sociales, \$ 2.00

Munera pulveris (sobre economía política), \$ 2.00

Las mañanas en Florencia, \$ 1.50

La corona de olivo silvestre, \$ 1.50

Los pintores modernos, \$ 1.50

Los siete lánparas de la arquitectura, \$ 1.50

A UN COLÓN EL TOMO

Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós.

El alma de la tarde, poesías, Blanca C. de Hume.

Parábolas, Guyau.

Cuentos, Alejandro Alvarado Quirós.

El resplandor del ocaso, Fco. Soler.

Cuentos de amor y de tragedia, Vicente Sáenz.

El mundo nuevo, Luisa Michel.

El genio de las religiones, Edgar Quinet.

Policromía, poesías, Adolfo Esquivel de la Guardia.

Nicolai y el pensamiento social contemporáneo, Román Rolland.

Los venenos de la inteligencia, La escuela en la lucha antialcohólica, C. Richet y V. Deifino.

La impiedad triunfante, L. Ferri.

La Ciencia de las Religiones, 2 tomos Emilio Burnouf.

La única salvación, P. J. Proudhon.

De frente al ateísmo, L. Arreat.

La Ciencia y la Conciencia, C. Vacherot.

Ciencia y Materialismo, C. Letourneau.

La vida sencilla, C. Wagner.

El laúd en el valle, poesías, ilustrado, Humberto Fierro.

Antología de escritores jóvenes argentinos.

USE EN SU CASA

## LA "CERA INDIA"

Para pisos y muebles se GARANTIZA su BUENA CALIDAD

## DE VENTA EN "LA INDIA"

Eduardo L. Fernández  
Apartado 1064 — Teléfono 378

AÑO NUEVO

# La vida que pasa

Tal vez el camino recorrido es un reguero de sangre entre colinas de cadáveres, una caminata de aquellas que hablan, en los labios de la poeta, con la interacción de angustia: "Señor, ¿por qué me hiciste para esta jornada?". En cada mes de cada día, hubo un vendaval que arrasó nuestros jardines; un turbión de renas que cogió nuestros ojos y azotó nuestros músculos; una negativa del destino que hizo inclinar la frente de nuestra esperanza reina.

Escaso valor tenemos de volver el rostro, desde la leve encumbrada de diciembre, para tender los brazos a las sombras de quienes fueron a nuestro lado y resbalaron al foso de la muerte; para llamar por su nombre, a todas las cosas desapreciadas y a todos los porrazos extintos; para llorar los soles que nos degradaron, y las noches que nos protegieron, y las caricias de los que nos amaron... y huye el año con algo que es motivo de no perdonarle. ¿Qué no pide un momento, si no a la eternidad, si que a las horas, para levantar, de entre las guijas del sendero, los pétalos de esas florecidas en nuestras manos y las zules particulares de nuestros sueños rotos; para besar y oprimir contra el espíritu, la mortaja de algún cariño enterrado por el infortunio o por nuestro delito? Para tallar de nuevo las ideas creadas en las sombras, como un "fiat luz" en nuestra alma mental... Más, trate lo irreparable, el pasado, gran telón decorativo del futuro, caerá fatalmente, en-

cubriendo la escena donde cantó la alegría, bailarína de entre actos, y lloró la tristeza, hermosa de epílogos... Aunque... siempre hay algo que nos queda de tanto y tanto que se nos va... y me detuve a escuchar, en mitad de la noche postrera del año, el grito postrero de mis esperanzas proscritas, como un eco de tumba desmoronada; la voz del amigo que no llegó a cortar los lirios de la cumbre de la vida; el lamento errabundo de un amor gloriosamente sacrificado a la razón, y el sordo rumor de mis recuerdos muertos... y oí, más inquieto y más ávido la serenata de tristeza que en oleadas de luna, ha de glossar la noche a la palidez de mis enfermedades alegres; y sin embargo, es deber levantar el espíritu a la hora final del año; la vida es abyecta cuando no mana fe: "la fe crea, la fe salva" clamó el mismo Jesucristo en sus parábolas moralizadoras, pero, como buenas obras y buenos propósitos de redención. Si dudas ni debilidad, abra mos el corazón al año nuevo, mostrando la riqueza de nuestra serenidad y el empuje de nuestro vigor; y amemos la vida! Sobre las ruinas de la desolación y la obra destructora de la misma humanidad, digamos, plenos los espíritus de luz, vivificadas las potencias de esperanza: ¡Eureka! ¡1925!

¡Bienvenido!... y amemos a la vida... y amemos a los hombres...

JOSÉ T. PAGANI M.

San José, diciembre 1924.

## Northern Railway Company

Se pone en conocimiento del público que durante los días de las fiestas cívicas y Olimpiadas se celebrarán en esta capital los días 28, 29, 30 y 31 del mes en curso y 1, 2, 3 y 4 de enero próximo, pero siempre que el tráfico de pasajeros así lo justifique, esta Empresa correrá trenes extraordinarios de esta capital a Alajuela y Cartago, saliendo a las 23 horas (11 de la noche). Estos trenes pararán en las estaciones de tránsito para los pasajeros de dichos lugares.

FRANK SHEEHY, Superintendente, M. M. MARSH, Administrador.  
San José, diciembre 27 de 1924.

### Las fiestas del turismo

Viene de la 1ª página  
a San José una enorme cantidad de turismo, de ese turismo que va regando el dinero por donde pasa. Y aquí ganarían todos, y más que todos ganaría Costa Rica un crédito moral que la haría mucho más respetable a los ojos del extranjero.

Estos días se ven por nuestras calles nutridos grupos de ricos turistas americanos. Casi todos los palcos de la plaza de toros estaban ayer ocupados por espléndidas damas americanas. Pasando por detrás de los palcos sólo oíamos hablar inglés. Y sería graciosa su equivocación, si creyeran que lo que vieron ayer era una verdadera corrida de toros. Mediten bien las autoridades, el comercio, los hoteleros y las Empresas, y a ver si para el año próximo es posible hacer algo de lo que aquí dejamos indicado.

### FOTOGRAFIA Manuel Comez Miralles

Avenida Central Frente a Max Kofler  
Venta de Cámaras y demás accesorios. — Para trabajos a domicilio, precios sin competencia.  
Teléfono 106

## Tercera victoria de Nicaragua esta mañana

Esta mañana se ha jugado el tercer match internacional de base ball entre la Zona Canal y Nicaragua.

A pesar de que el base ball es el juego en que más fuertes están los americanos, Nicaragua les ha ganado los tres partidos que han jugado. Esta mañana han obtenido los nicaragienses tercer victoria.

Representante;

Salvador García Valery, Enrique Miranda, Francisco Acosta, Eliseo Jongaepera, Julio Panlagua, Francisco Soriano, Francisco Monterey, Gilberto Miranda Vega, Anselmo Mayorga, Manuel Calero P., José Martínez La. cayo, Eduardo López L. Miguel Barrios José Santos Ramírez Octavio García Valery Benjamín Estevez Felipe Ruiz

## Se abusa impunemente del nombre del Ministro de Seguridad Pública

En la mañana de hoy se desarrolló en el Estado un hecho que por lo grave nos damos a denunciarlo.

Para el día de ayer estaba anunciado un juego de polo que por lo avanzado de la hora y la impaciencia de los jugadores respectivos no pudo efectuarse. Ayer mis mo circuló una invitación para un juego de polo en la mañana de hoy "fuera" del Estado entre los equipos de San José y Cartago. Hasta aquí nada tenemos que objetar, pero resulta que cuando en el Estado se desarrollaba el programa de esta mañana se presentó el señor Anibal Coto, empleado militar en la Casa Presidencial y manifestó a la Policía allí destacada y a la Banda de Música que amenizaba el acto que: "De orden del señor Ministro de Seguridad Pública abandonara el Estadio y fueran a tocar al juego de Polo".

Como de ello protestara el Dr. Moreno Cabas, Membro del Comité Olímpico y tratara de impedir la salida de la Banda el señor Coto le manifestó en tono poco caballero, estando presente también don Aber-

to Brenes Mora, que era orden del Ministro de Seguridad Pública.

Inmediatamente fué interrogado el señor Ministro Ruiz manifestando categóricamente que él no había impartido tal orden de lo que resulta que el empleado militar señor Coto abusó del nombre de su superior cometiendo una grave falta y lo que es peor una desatención muy grande con el público que llenaba el Estadio.

Preguntamos: ¿El señor Ministro dejará pasar este abuso sin imponer la sanción respectiva?

No lo creemos, pues si así fuera su autoridad quedaría muy mal parada.

Champagne Veure Clicogt. El favorito de las personas de buen gusto.  
Almacén La Magnolia

"LA COMPETIDORA COSTARRICENSE" TIENE SIEMPRE PARA LA VENTA: Toda CLASE DE ROPA DE PUERTO

## La famosa decadencia de España

En nuestra edición del lunes publicamos "La famosa decadencia de España" que así se titula el ascensional discurso de Azorín al ingresar en la Real Academia Española. Recomendamos a nuestros lectores que lo lean atentamente, pues vale la pena el leerlo.

### ALMACEN DE MUSICA

J. D. PAJEY y Co.  
Música para Piano, Canto, Orquesta y Banda.  
ULTIMAS NOVEDADES  
Instrumentos de Orquesta y Banda.  
Mandolinas y Guitarras.  
Todo LO MEJOR y a precios bajos

### Deposito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI  
Maderas de todas clases y dimensiones  
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.  
Frente a la Estación del Pacífico.  
Apartado 334 — Teléfono 61

### LIBRERIA ESPAÑOLA

MARIA V. DE LIVERA  
Acaba de recibir un gran lote de juguetes, de las mejores casas, los cuales venderá a los precios más bajos de plaza.  
Se ha puesto a la venta el libro "El viaje de Lines, para el año 1925"

## COMPRE UD. LA PRENSA

El diario de la tarde más antiguo